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李宇宁主任对基层儿科的情况比较了解。他介绍说，甘肃的一

些县级医院，没有独立的儿科，内科医生兼职看儿科。有儿科

的县级医院，医生学历水平普遍较低，本科生比较少，专科生

比较多，有医师资格证的医生比较少。“他考不过，没办法，

只能考个助理医师资格证。”

在这样的前提下，县级医院儿科诊治水平想要达到与省级

医院“同质化”的目标，目前还比较困难。李宇宁主任说，考

虑甘肃基层医院的客观条件，县级儿科医生首先要达到目标是

常见病的规范化治疗和危重症的识别。“儿童的感染性疾病在

常见病中占了很大的比重，感染应该用什么药，怎么用？近几

年我做了一些工作指导基层医生规范地使用抗生素。比如 14 岁

以下孩子阿奇霉素就不要静脉用药，口服阿奇霉素比较安全，

治疗效果也好。”

李宇宁主任表示，基层医院医生的学历背景、能力提升对

于大西北基层儿科来说是一个迫切的问题，常见病诊治、危重

症识别等基本问题解决后，才能对基层医生提出更高的要求。

学习热情高，终能带来改变

新疆，中国陆地面积最大的行政区域，人口相当于上海市

常住人口总数。新疆一共有两家儿童专科医院，均在首府乌鲁

木齐，其他的儿科服务分布在综合性医院的儿科。

新疆儿童医院副院长罗新辉告诉《新民周刊》，两家儿童

专科医院——新疆儿童医院和乌鲁木齐儿童医院综合实力不弱，

新疆儿童医院刚刚从自治区人民医院独立建院。但如果说到基

层儿科的服务能力，罗新辉表示，由于地广人稀和基础较差，

基层儿科还有待提高。

近些年，互联网在解决偏远地区儿科疑难病诊治上发挥了

作用，如果基层有疑难问题，新疆儿童医院的专家团队可以通

过远程医疗，帮助基层应对。“还有一些基层比较薄弱的专业，

比如康复，我们会派医生到当地去指导，每年医院派出医生到

地州一级现场指导至少 60 人次。”

尽管已经有远程医疗和专家现场指导，但要提升基层医生

的诊疗水平，医生们的集中培训依旧非常必要。新疆儿童医院

每年 1 万多住院患儿中，来自地州的病人占 70%，其中疑难危

重症占 70%。为了更好地提高各个层级医院对儿科疑难危重症

的救治水平，2018 年新疆儿科疑难危重专科联盟成立，联盟由

全疆百家成员单位组成。在联盟平台上，“儿科疑难危重症专

科联盟培训班”项目启动，已经举办四期。

培训班上学员们的热情让罗新辉印象深刻。“每次培训班

最后一天，医生们总是学习到最后一刻才去赶飞机、赶火车。” 

培训班提供了多种形式的学习，除了讲课，还有教学查房、疑

难病例讨论、思维训练等等。罗新辉发现，来自地州的儿科医

生更新知识的愿望特别强。

“培训班主要目标是规范常见病、多发病的诊治。就拿感

染来说，有的感染没有特效药，有的感染——比如支原体感染

是有特效药的，所以我们希望医生通过培训多去思考：这个病

是怎么好的？或者这个病为什么没治好？用什么方法可以得到

更好的效果？ ”罗新辉副院长说。

跟随一流团队学习给一名医生带来的改变，罗新辉自己就有

非常深刻的切身体会。上世纪 90 年代，当医生刚刚 5 年的罗新

辉有机会到中国科学院血液病研究所进修，中国医学科学院血液

病研究所是中国血液病诊治和研究最好的机构之一。初到天津，

罗新辉就被这里同行们钻研学术的氛围和努力工作的精神所影

响。图书馆里全是英文学术期刊，罗新辉坐下来钻研，在天津学

研所得到的锻炼，为她后来在儿童血液病上的成绩奠定了基础。

学习结束回到新疆，罗新辉把国内外儿童血液病的最新知

识和技术带到新疆，用二十年时间壮大学科，使得儿童血液病

诊治成为新疆儿童医院的优势学科。在儿童血液病学科优势的

带动下，新疆儿童医院在抗感染、儿童重症医学等领域也得到

了很好的发展。

看到培训班学员的学习热情，罗新辉副院长仿佛看到当年

的自己。她相信，地州一级优秀医生经过一轮一轮的学习提升

后，必将影响地州一级医疗机构儿科技术水平，最终逐级渗透，

一步一步带动起基层儿科的服务水平提高。

新疆儿童医院副院长罗新辉查房。


